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ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства Касым-
Жомарт Токаев провел встречи и 
консультации с министром вну-
тренних дел Ержаном Садено-
вым, Генеральным прокурором 
Бериком Асыловым, Председа-
телем Верховного суда Асламбе-
ком Мергалиевым, а также руко-
водителями других профильных 
ведомств. 

Президент особое внимание уделил 
вопросам соблюдения законности, по-
вышения уровня правосознания и пра-
вовой культуры граждан. По мнению 
Касым-Жомарта Токаева, принцип За-

кон и Порядок должен стать своеобраз-
ным идеологическим, политическим 
путеводителем казахстанского обще-
ства. Сложившаяся ситуация требует 
непримиримого отношения ко всем ви-
дам правонарушений: от бескультурья 
на улицах до драк, краж и убийств.

Глава государства считает, что бо-
роться с такими негативными явления-
ми нужно всем обществом. В стране не-
обходимо сформировать атмосферу аб-
солютного неприятия любых наруше-
ний Закона и Порядка, включая быто-
вое насилие, вандализм, хамство, хули-
ганство. Следует решительно пресекать 
любые факты насилия против женщин 
и детей.

Касательно недавнего резонанс-
ного убийства в одном из столичных  
ресторанов Президент поручил руко-
водству МВД держать это дело на осо- 
бом контроле.

«Закон должен быть един для всех. 
Справедливость в обществе – это соли-
дарность граждан во имя укрепления за-

конности. Справедливый Казахстан – 
это страна, где царят Закон и Поря-
док», – полагает Президент.

Напомним, в своем выступлении 
накануне Дня Республики Глава госу-
дарства называл повышение правовой 
культуры важнейшим условием постро-
ения Справедливого Казахстана.

«Беззаконие, беспорядок, бескульту-
рье приведут страну к пропасти. Та-
ким негативным явлениям мы должны 
противостоять всем обществом. Важ-
но это глубоко усвоить. Общество, в 
котором есть порядок, будет цивили-
зованным – это аксиома. Если каж-
дый гражданин будет уважать зако-
ны страны, будет и единство, и благо-
получие», – отмечал Касым-Жомарт  
Токаев.

В ходе встреч и консультаций Пре-
зидент подчеркнул, что на сотрудни-
ков правоохранительных органов и су-
дебных инстанций возложена огромная 
ответственность за установление спра-
ведливости и порядка в обществе.

Порядок - основа 
цивилизованного общества

Задача - сохранить 
набранные темпы

СЕЛЕКТОР
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Вместе и ноша 
не так тяжела 

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Байконыр  
становится ближе 

Во вторник на совещании под председательством 
акима области Нурлыбека Налибаева обсудили во-
просы развития города Байконыра. О текущих мо-
ментах, перспективах на ближайшее будущее отчи-
тался заместитель акима области - специальный 
представитель Президента РК на комплексе «Бай-
конур» Кайрат Нуртай. 

Вчера Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев принял 
министра энергетики Алмасадама 
Саткалиева.

Касым-Жомарт Токаев был проинфор-
мирован об основных вопросах разви-
тия энергетической отрасли и показате-
лях топливно-энергетического комплек-
са страны за 10 месяцев 2023 года, а так-
же о реализации крупных нефтегазовых и 
энергетических проектов.

В ходе встречи А.Саткалиев сообщил, 
что за указанный период добыча неф-

ти в Казахстане составила 74,8 млн тонн, 
производство нефтепродуктов – 11,2 млн 
тонн, добыча газа – 48,7 млрд кубометров, 
производство электроэнергии – 93,5 млрд 
кВт/ч, добыча урана – 15,35 тыс. тонн.

Президенту было доложено о реализу-
емых мерах по развитию национальной 
электрической сети, новом механизме  
реализации электроэнергии, введенном с 
июня 2023 года.

Главе государства также была пред-
ставлена информация о введенном до-
полнительном контроле за прохождени-
ем зимнего отопительного сезона. В част-
ности, по данным министра, для обеспе-

чения энергетических объектов подго-
товлено 5,5 млн тонн угля и 100 тыс. тонн  
мазута.

Кроме этого, Касым-Жомарт Токаев 
был проинформирован о планах ведом-
ства по дальнейшей газификации страны.

По итогам встречи Президент пору-
чил держать на особом контроле вопросы 
прохождения отопительного сезона и реа-
лизации проектов по модернизации энер-
гетической инфраструктуры, а также при-
нять меры по обеспечению бесперебой-
ных поставок ГСМ и сжиженного нефтя-
ного газа на внутренний рынок, говорит-
ся в сообщении пресс-службы Акорды.

Даны поручения главе Минэнерго

ТОРЖЕСТВО

В городе, находящемся под юрисдикцией 
Российской Федерации, ныне проживает 57441 
тысяча человек. Из них более 70 процентов – 
граждане Казахстана.  

- На сегодня в Байконыре есть ряд вопро-
сов в сфере бытовой и социальной жизни на-
селения, которые непосредственно влия-
ют на общественно-политическую обстанов-

ку в городе, - отметил руководитель регио-
на Н.Налибаев. - Системные вопросы дости-
гаются посредством вынесения на рассмотре-
ние Межправительственной комиссии. По мо-
ему поручению с местными жителями встре-
тились руководители правоохранительных ор-
ганов, проведены приемы граждан по личным 
вопросам.

По темпам роста обра-
батывающей промыш-
ленности  наша область 
занимает лидирующее 
место в стране. Об этом 
было отмечено на заседа-
нии Правительства,  
состоявшемся под пред-
седательством Премьер-
Министра РК Алихана 
Смаилова. 

На заседании были рас-
смотрены итоги социально-
экономического развития и 
исполнения республиканско-
го бюджета за январь-октябрь 
2023 года. Министр националь-
ной экономики Алибек Куан-
тыров отметил, что за отчетный 
период темп роста экономи-
ки Казахстана достиг 4,9 про-
цента. Положительная динами-
ка в реальном секторе состави-
ла 3,8 процента, в сфере услуг – 
5,4 процента. Наилучшие пока-
затели достигнуты в строитель-
стве, торговле, информации и 
связи, а также транспорте. В 
тройке лидеров по темпам ро-
ста обрабатывающей промыш-

ленности – Кызылординская 
область, город Алматы и Коста-
найский регион.  

Как подчеркнул Премьер-
Министр, отечественная эко-
номика адаптировалась к не-
простым условиям и сохраня-
ет темпы роста. В целом, по 
всем основным показателям 
отмечается положительная ди-
намика в Абайской, Западно-
Казахстанской, Жетысуской,  
Кызылординской областях и в 
городе Алматы.

Руководители регионов при-
няли участие в заседании Пра-
вительства РК  в режиме се-
лектора. После его завершения 
аким области Нурлыбек Нали-
баев провел специальное сове-
щание по итогам социально-
экономического развития ре-
гиона за 10 месяцев т.г. Он, в 
частности, подчеркнул, что за 
этот период в области отме-
чен рост по всем макроэконо-
мическим показателям.  Глав-
ная задача теперь – сохра-

нить рост целевых показателей 
социально-экономического 
развития. 

Актуальной темой обсужде-
ния стал вопрос освоения бюд-
жетных средств. Как отмеча-
лось, на 1 октября 2023 года в 
области не освоено 4,8 милли-
арда тенге. Самые низкие по-
казатели отмечены в областном 
центре и Шиелийском райо-
не, среди ведомств – в област-
ных управлениях образования,  
пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог.     

Подводя итоги, Н.Налибаев 
поручил акимам Кызылор-
ды и районов, администрато-
рам бюджетных программ про-
вести активную работу по пол-
ному освоению выделенных 
средств. В кратчайшие сроки 
необходимо провести соответ-
ствующую работу по возвра-
щенным и перенаправленным 
средствам с вышестоящими  
министерствами. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

В этом году национальной валюте – 
тенге – исполняется 30 лет. С этой зна-
менательной датой собравшихся по-
здравил аким области Нурлыбек Нали-
баев. Он поблагодарил работников фи-
нансовой отрасли за вклад в развитие  
региона.

- Национальная валюта - это сим-
вол независимости и самостоятельно-
сти государства как Государственные 
Флаг, Гимн и Герб, - подчеркнул руко-
водитель региона. - Развитие экономи-
ки страны невозможно представить без 
ее финансовой системы. Это отрасль, 
имеющая непосредственное отношение 

к судьбе всей страны, требующая боль-
шой ответственности. 

Глава государства Касым-Жомарт  
Токаев во время недавнего рабочего  
визита в нашу область дал положитель-
ную оценку социально-экономическому 
развитию региона. Бюджет области 
в 1993 году составлял всего 135 мил-
лионов тенге. Благодаря позитивным 
темпам роста финансовой системы ре-
гиона он ежегодно увеличивается. К 
примеру, если полтора года назад бюд-
жет области составлял 387 миллиар-
дов тенге, то в настоящее время он до-
стиг 609 миллиардов. Только в этом году 

областная казна дополнительно «по-
тяжелела» на 168 миллиардов тенге.  
Объем бюджета развития области по срав-
нению с прошлым годом увеличился в  
2,5 раза.  

Руководитель региона вручил груп-
пе ветеранов-финансистов и экономи-
стов Почетные грамоты области и бла-
годарственные письма, юбилейные ме-
дали, награды министерств националь-
ной экономики и финансов Республики  
Казахстан.

Торжественный вечер завершился 
праздничным концертом.

Шакира МОЛДАШ

Поздравления принимали финансисты
Вчера в областном ка-

захском академическом 
музыкально-драматическом 
театре имени Н. Бекежа-
нова состоялось торже-
ственное собрание, посвя-
щенное Дню национальной 
валюты и профессиональ-
ному празднику работников 
финансовой системы РК. 
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Богатство природы – 
на благо народа
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В центре внима-
ния – состояние инженерно-
инфраструктурных сетей. Го-
род полностью газифицирован. 

До конца текущего года газ пода-
дут в близлежащие поселки Акай 
и Торетам. В 2024 году планиру-
ется реализовать инфраструктур-
ные проекты по замене труб сис- 
тем водоснабжения, канализации. 
На 75 процентов изношена систе-
ма тепло-, электросетей. Необхо-
димо провести полное обследова-
ние и представить предложения 
по их модернизации. В то же вре-
мя не должны остаться в сторо-
не и проблемы, касающиеся об-
новления инженерной системы 
351 жилого дома на территории  
города.    

Согласно  генеральному плану 
застройки Байконыра в 2019 году 

в рамках государственной про-
граммы «Нұрлы жол» было сдано в 
эксплуатацию пять 50-квартирных 
дома. Общая стоимость проекта – 
2,1 млрд тенге. В 2021 году начато 
строительство еще пяти таких до-
мов стоимостью 3,7 млрд тенге.  В 
городе изношены водопроводные 
и канализационные сети. В 2021 
году было обновлено 11,4 кило-
метра канализационных труб. Ра-
боты эти будут продолжены в 2024  
году.

В городе функционируют 12 
школ и 15 детсадов, из которых 
пять школ и три детсада работа-
ют по казахстанским образова-
тельным стандартам. Совместно с 
Министерством просвещения РК 
принята Дорожная карта развития 
системы образования города Бай-
коныра на 2023-2026 годы, кото-
рая предусматривает строитель-
ство центра дополнительного об-
разования, детсада, школы на 600 
мест. 

К.Нуртай внес ряд предложе-
ний, касающихся создания в горо-
де отдела образования в структу-
ре областного управления, а также 
предложил областному управлению 
здравоохранения разработать До-
рожную карту развития здравоох-
ранения в Байконыре. Напомним, 
школы и детсады здесь относятся 
к Кармакшинскому районному от-
делу образования. Отмечено, что в 
городе ощущается нехватка мест в 
детсадах. Так, на сегодня в очереди 
на получение места в учреждениях 
дошкольного образования стоят 470  
жителей.   

Согласно протоколу заседания 
межправительственной комиссии 
по комплексу «Байконур» в шко-
ле №7 имени Янгеля, относящей-
ся к российской стороне, в каче-
стве факультатива введены пред-
меты «Казахский язык и литерату-
ра» и «История Казахстана». 

 С 2016 года услуги населе-
нию оказывает многопрофиль-
ная больница. Имеются нарека-
ния со стороны населения на ка-
чество оказания медуслуг. Это 
связано с дефицитом кад- 
ров, в том числе специали-
стов узкого профиля, нехват-
кой медоборудования, отсут-
ствием туберкулезного, ин-
фекционного и родильного  
отделений. 

 В октябре т.г. в Байконы-
ре открылся корреспондент-
ский пункт областного теле-
канала «Кызылорда», а ряд 
улиц названы именами Ге-
роев Великой Отечествен-
ной войны А.Молдагуловой, 
М.Маметовой, Б.Момышулы, 
великого предка тюрков Кор-
кыта ата.

 Еще одна приятная но-
вость: в результате соглаше-
ния Межправительственной 
комиссии ожидается упроще-
ния  правил въезда-выезда.  Как 
известно, сейчас чтобы попасть в 
режимный город надо заказывать 
специальный пропуск заранее. 
Соглашение же предусматрива-
ет их оформление прямо на КПП, 
где будет находиться и представи-
тель с казахстанской стороны. 

По вопросам, поднятым спец-
представителем, свои мнения вы-
сказали руководители областных 
управлений: образования – Аскар-
бек Есжанов, культуры и спорта – 
Мира Казбекова, здравоохране- 
ния – Олжас Искаков. 

Было также сказано о необхо-
димости открытия объектов со-
циального назначения, строи-
тельстве жилья. Как отмечалось, 
в настоящее время в Байконыре 
есть ряд пустующих зданий, ко-
торые можно и нужно использо-
вать. Например, можно переобо-
рудовать их под спортивные залы 
и  социальные объекты, предло-

жить предпринимателям реали-
зовать здесь свои бизнес-идеи. 
В завершение, глава региона по-
ручил руководителям областных 
управлений дать свои предложе-
ния по дальнейшему развитию  
города.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ФАКТЫ И КОММЕНТАРИИ16 ноября 2023 г.
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Байконыр становится ближе
БРИФИНГВ ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Берегите пальчики 
смолоду  

О введении с 1 января 2024 года обязательной дактилоско-
пической  регистрации граждан на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций напомнил начальник управления  
миграционной службы областного департамента полиции 
Арун Жолдасбаев. 

ДАКТИЛОСКОПИЯ

ДЕНЬ НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ

12 ноября 1993 года вышел указ 
Первого Президента Республики 
Казахстан «О введении националь-
ной валюты Республики Казахстан», 
что кстати, позволило государству 
также начать формирование и пол-
ноценного банковского сектора.  
15 ноября 1993 года тенге вошли в 
обращение. С тех пор этот день счи-
тается официальным Днем нацио-
нальной валюты. 

День нацвалюты также совпада-
ет с профессиональным праздни-
ком работников финансовой систе-
мы. Представители старшего по-
коления помнят, в каких сложных 
условиях и в рекордные сроки про-
ходил процесс становления всей ин-
фраструктуры финансового рын-
ка страны на заре ее независимости. 

К примеру, Казахстанская межбан-
ковская валютная биржа (ныне — 
KASE) была создана всего за пять 
месяцев, а цех по выпуску ценных 
бумаг – за девять. В короткие сро-
ки был создан Казахстанский мо-
нетный двор, банкнотная фабрика и 
государственное хранилище для зо-
лотовалютных резервов. Продела-
на колоссальная работа по введению 
национальной валюты Казахстана, 
которая, как и 30 лет назад, являет-
ся важнейшим атрибутом экономи-
ческой независимости республики.

Свидетели тех событий рассказы-
вали, что работа над дизайном ка-
захстанской валюты проходила тай-
но. По воспоминаниям на тот мо-
мент первого заместителя Премьер-
Министра РК Даулета Сембаева, в 

1991 году была создана спецгруп-
па дизайнеров: Мендыбай Алин,  
Досбол Касымов, Агимсалы Дузель-
ханов, Тимур Сулейменов и Хайрул-
ла Габжалилов. Работа велась очень 
активно, дизайн банкнот был приду-
ман всего за три дня.  Пока разраба-
тывался дизайн, Правительство вело 
переговоры с английской типограф-
ской компанией «Харрисон и Сыно-
вья», которая на протяжении 400 лет 
находилась в этой отрасли. Именно 
она напечатала для Казахстана пер-
вые тенге. Благодаря казахстанской 
валюте компания обрела всемирную 
известность. Тенге признали одной 
из лучших валют в мире. Первая раз-
менная валюта - тиын в виде монет 
была отчеканена в Германии. 

Первые банкноты были выполне-
ны номиналом 1, 2 и 3 тенге. В 1994 
году уже вводились в оборот бумаж-
ные знаки номиналом 500 и 1000 
тенге. С 1998 года в Казахстане по-
явились первые 5000 тенге, а в 2003 
году выпустили первые 10 000 тенге.

Первые бумажные тиыны номи-
налом в 1, 2, 5, 10, 20 и 50 появились 
в тот же год, что и тенге, из оборо-
та они исчезли в конце 1995 года. Их 
недолгий век объясняется тем, что 
бумага в отличие от металлических 
монет портится быстрее, её надо 
поддерживать, а для Правительства 
того времени это был очень большой 
расход государственных средств. 

На первых банкнотах изобража-
лись исторические личности. Нахо-
дясь у истоков независимости, было 
крайне важно отдать дань уважения 
предкам, всемирно известным фи-
гурам и великим деятелям. Ведь они 
внесли огромный вклад в развитие 
Казахстана. Однако в последующем 
перед страной стояла задача по при-

влечению иностранного капитала, 
нужно было показать, что Казахс-
тан - огромная страна с множе-
ством историко-культурных памят-
ников и традиций. Поэтому новый 
дизайн банкнот с изображением при-
родных ландшафтов и достопримеча-
тельностей Казахстана был выпущен 
в оборот для пропаганды богатств, как 
в пределах страны, так и за рубежом. 
Таким образом, изображения великих 
личностей с банкнот исчезли.

По мнению историков и специа-
листов, тенге позволил стране из до-
тационной республики превратить-
ся в самостоятельную и расправить 
крылья. Именно это стало одной из 
отправных точек тому, что Казах-
стан стали узнавать в мире, и он за-
нял своё место на международной 
арене и в мировой экономике.

Казахстанская валюта пережила 
многое: и несколько волн девальва-
ции, и инфляцию в размере 3061 про-
цент в год, но всё же в 2004 году была 
признана лучшей среди стран СНГ. 
На сегодня банкноты Казахстана 
имеют высокое качество и степень 
защиты, это подтверждают между-
народные эксперты. Так, казахстан-
ские банкноты признавались лучши-
ми в мире Международной ассоци-
ацией банкнотного сообщества три 
года подряд, с 2011 по 2013 год. Сто-
ит отметить, что такого результата 
нет ни у одной страны в мире.

Сегодня, оглядываясь на непро-
стой начальный период в жизни мо-
лодой независимой республики, 
ясно, что введение собственной на-
циональной валюты стало ключе-
вым для выхода на новый этап раз-
вития экономики. Зарубежные экс-
перты по праву считают, что тенге – 
одна из самых надежных и стабиль-
ных валют на пространстве СНГ и 
Центральной Азии.

Нина НИКИТИНА

От стабильности – 
к процветанию 

В области сохраняется стабильная общественно-
политическая ситуация. Вклад в укрепление межэтнического 
единства и согласия вносят представители 11 этнокультурных 
объединений, пять районных этноориентированных НПО и 
девять общественных организаций.

Как отметил на брифинге в регио- 
нальной Службе коммуникаций ру-
ководитель областного управления 
общественного развития Алмасбек 
Есмаханов,  согласно статистическим 
данным 96,1% населения области  
составляют казахи, остальные – пред-
ставители различных этносов. В реа-
лизацию государственной этнополи-
тики значительную лепту вносит об-
ластная Ассамблея народа Казахста-
на. С начала года этнокультурными 
объединениями в регионе органи-
зовано 46 мероприятий различного 
формата, в которых было задейство-
вано около 2500 человек.

Сегодня в региональном медиа-
пространстве функционируют 148 
СМИ (13 государственных, 135 не-
зависимых). Из них печатных 120, 
интернет-сайтов и информагентств – 
26, два телеканала. 

В области зарегистрировано 1057 
НПО, из них около 400 принима-
ют активное участие в общественной 
и духовно-культурной жизни регио-
на. На сегодня в  объединение юри-
дических лиц «Ассоциация Альянса 
неправительственных организаций 
Кызылординской области» входят 77 
НПО. 

В 2023 году в рамках государствен-
ного соцзаказа на реализацию 145 
проектов направлено почти 1,2 млрд 
тенге.  Из них через областное управ-
ление общественного развития на  
реализацию 25 проектов выделено 
порядка 318,6 млн тенге. 

Утвержден календарный план 
общественно-политических меро-
приятий  на второе полугодие 2023 
года, состоящий из 167 пунктов. В со-
ответствии с ним, в частности, прош-
ли такие значимые события, как 
празднование 100-летий государ-
ственных и общественных деятелей 
Конысбека Казантаева, Исатая Абди-
каримова и Такея Есетова, областной 
конкурс «Мерейлі отбасы», форум 
отцов и другие.  Наряду с этим про-
ходят мероприятия, посвященные  
85-летию области.  

На реализацию государственной 
языковой политики в 2023 году из об-
ластного бюджета выделено 126 мил-
лионов тенге. Через региональный 
центр за 10 месяцев курсы обучения 
языкам прошли 1654 человека (госу-
дарственному – 901, русскому – 359, 

английскому – 394). Тестирование 
по системе КАЗТЕСТ прошли 140  
человек. 

  В регионе насчитывается  244865 
молодых людей в возрасте от 14 до 
35 лет, что составляет 29,3% от об-
щей численности населения. По ито-
гам третьего квартала т.г. уровень без-
работицы среди молодежи составил  
3,5 % (в 2022 г. – 4%). 

Особое внимание уделяется сни-
жению количества молодежи катего-
рии NEET, ее доля составила 7,5% (в 
2022 г. – 8%). По этому показателю 
наша область на седьмом месте среди 
регионов страны. В целом на разви-
тие и поддержку молодежи в 2023 году 
из местного бюджета  направлено 646 
млн  тенге, в том числе на реализацию 
в рамках государственного соцзака-
за 32 проектов –  225,6 млн, на расхо-
ды молодежных ресурсных центров – 
420,4 млн тенге. В этом году впервые 
в области принята программа льгот-
ного ипотечного кредитования  «Сыр 
жастары» для  обеспечения молодежи 
доступным жильем. В ее рамках необ-
ходимым жильем будут обеспечены 
100 молодых семей.   

Ведется системная работа по со-
циализации молодежи, эффектив-
ной организации досуга (вовлечение 
в ряды трудовых отрядов и волон-
терскую деятельность). По проекту 
«Площадка возможностей» за отчет-
ный период для молодежи предложе-
но 3211 вакансий, на постоянную ра-
боту трудоустроено – 1113, получили 
консультации – 4 225 молодых людей. 

Особое внимание уделено 
военно-патриотическому воспи-
танию молодежи. Стоит отметить, 
что по итогам ІХ международно-
го военно-патриотического сбо-
ра «Айбын-2023» в учебном цент- 
ре «Спасск» Карагандинской об-
ласти, прошедшем в  июне т.г.,  
команда нашей области  «Сыр ай-
бындары» показала лучший резуль-
тат, заняв в общекомандном заче-
те   первое место. В списке масштаб-
ных мероприятий также междуна-
родный конкурс молодых матема-
тиков имени А.Жумадильдаева, об-
ластной турнир «Жайдарман»,  кон-
курс «Тәуелсіздік ұрпақтары», вру-
чение областной молодежной пре-
мии «Сыр үміті» и другие.  

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Как отметил спикер, никто ни-
кого принуждать сдавать отпечат-
ки пальцев не будет. Это будет про-
исходить при обращении граж-
дан в центры обслуживания насе-
ления для получения новых доку-
ментов, удостоверяющих личность  
(паспорт, удостоверения личности). 
К примеру, при их замене или вос-
становлении.  Другими словами, это 
тот же процесс документирования, 
как и сейчас, плюс дактилоскопиро-
вание, который займет  5-10 минут. 
Тем самым документы будут еще 
больше защищены. 

Большинство стран мира уже дав-
но имеют в своем законодательстве 
обязательную процедуру дактило-
скопической и геномной регистра-
ции своих граждан, иностранцев и 
лиц без гражданства.   Закон о дак-
тилоскопической и геномной реги-
страции основывается на Конститу-
ции РК (статья 3), прошел все ста-
дии согласования с государствен-
ными органами, публичные обсуж-
дения и был подписан 30 декабря 
2016 года, однако вводится в дей-
ствие с 1 января 2024 года. Он на-
правлен на установление и (или) 
подтверждение личности на основе 

дактилоскопической или геномной  
информации.

Если говорить о пользе внедрения 
дакторегистрации, то, во-первых, 
по мнению спикера, эта мера позво-
лит исключить факты незаконного 
документирования, защитить доку-
менты от подделок, их владельцев -
 от мошеннических и иных преступ-
ных действий. Например, за пос- 
ледние десять лет выявлено свыше 
одной тысячи фактов незаконного 
документирования. Во-вторых, это 
упростит и ускорит процедуру вос-
становления документов, удостове-
ряющих личность, как в повседнев-
ной жизни, так при несчастных слу-
чаях, в том числе ускорит процесс 
установления личности граждан, 
потерявших документы за предела-
ми страны, и облегчит процесс их 
возвращения в РК.  Кроме того, дак-
тилоскопия  упростит для соотече-
ственников  процедуру пересечения 
государственной границы, ускорит 
процесс розыска без вести пропав-
ших граждан РК, иностранцев и лиц 
без гражданства, постоянно прожи-
вающих или временно пребываю-
щих в нашей стране. 

Аяна МОЛДАБАЕВА

Символ суверенного государства

В этом году отмечается 30-летие националь-
ной валюты Республики Казахстан - тенге. В 
настоящее время тенге фактически является госу-
дарственным символом наряду с Гербом, Флагом и 
Гимном, а также играет важную роль в популяри-
зации историко-культурного наследия нашего наро-
да и государства. Благодаря банкнотам тенге весь 
мир узнал Абая Кунанбаева, Шокана Валиханова, 
Абылай хана, Курмангазы, аль-Фараби, сакральные  
места Казахстана - мавзолей Ходжи Ахмета 
Яссауи, Окжетпес, Заилийский Алатау.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Кызылорде в многопрофильной об-
ластной больнице  состоялось заседание 
коллегии областного управления здраво-
охранения, на котором подвели итоги  
9 месяцев 2023 года. 

Перед началом коллегии руководитель об-
ластного управления здравоохранения Ол-
жас Искаков поздравил ветерана здравоохра-
нения Кубыла Ршымбетулы с 75-летием и вру-
чил ему Почетную грамоту. Также коллеги че-
ствовали заместителя главного врача областной 
инфекционной больницы  Мейрамкуль Аябек-
кызы, достигшую пенсионного возраста, а так-

же руководителя филиала профсоюза работни-
ков системы здравоохранения «Сенім» Асылха-
на Абылай-ханулы в связи с переходом на дру-
гую должность.  Также было сообщено о том, что 
временно исполняющим  обязанности главврача 
многопрофильной больницы города Байконыр с  
13 ноября т.г. назначен Султан Кенжебаев.

На повестке были рассмотрены вопросы вы-
полнения основных показателей по лечению 
онкологии, деятельности в сфере родовспо-
можения, эпидемиологической ситуации по 
кори, рейтинг организаций первичной медико-
санитарной помощи, а также заслушан анали-
тический отчет о финансово-хозяйственном  
состоянии медицинских организаций. По этим 

вопросам с докладами выступили заместители 
руководителя областного управления здравоох-
ранения Жаныл Абубакирова и Ердильда Нур-
тазаулы, завотделами управления Раушан Бак-
тиберлина, Динара Сарманова, руководитель 
отдела областного департамента санитарно-
эпидемиологического контроля Алия Идрисова 
и председатель правления АО «Национальный 
центр акушерства, гинекологии и перинатало-
гии» Гульфайруз Уразбаева.

Подводя итоги заседания, О.Искаков пору-
чил руководителям лечебно-профилактических 
организаций усилить работу по оказанию каче-
ственной медицинской помощи населению.

Динара ЕЛИБАЕВА

Итоги подведены, задачи поставлены
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Принимаемые ими организацион-
ные и практические меры, направлен-
ные на повышение экологической эф-
фективности, сохранение и восстанов-
ление природной среды, обеспечивают 
стабильную экологическую ситуацию. 

НЕМНОГО ИСТОРИИ

В течение всего времени существова-
ния управление не раз меняло название 
и некоторые функции. Так, до 2004 года 
в области было два ведомства – управ-
ление по охране лесного и животного 
мира и управление по природоохран-
ным мероприятиям. В январе 2005 года 
их объединили в областной департамент 
природных ресурсов и регулирования 
природопользования. Первым руково-
дителем этого департамента был Ма-
жит Утемуратов, который привлек луч-
ших специалистов того времени, знато-
ков лесной отрасли, экологии и живот-
ного мира. Бюджет ведомства тогда со-
ставлял порядка 30 миллионов тенге, в 
штате было около 20 сотрудников. 

 В октябре 2007 года департамент 
был переименован в управление, но в 
январе 2008 года ему вновь вернули ста-
тус областного департамента природ-
ных ресурсов и регулирования приро-
допользования. Тогда годовой бюджет 
организации превысил 100 млн тенге, 

что соответственно и поспособствова-
ло росту штатных единиц сотрудников 
департамента и подведомственных ему 
учреждений лесного хозяйства, увели-
чивается и рабочая сила.

Решением вопросов охраны окружа-
ющей среды и рационального использо-
вания природных ресурсов в разные годы 
занимались руководители департамен-
та И. Абдуалиев, Б. Жаханов, А. Кушер-
бай, Е. Бекжанов, Н. Жолдасбаев, А. Аб-
дуалиев, Б. Шаменов. В настоящее время 
во главе управления стоит опытный  Ма-
рат Курманбаев, который в силу специ-
фики своей деятельности вплотную свя-
зан с отраслью и не понаслышке знает 
экологические проблемы региона. В свое 
время он возглавлял областной департа-
мент экологии.

ВОДА ДОЛЖНА 
ТЕЧЬ С ПОЛЬЗОЙ

Высыхание реки Сырдарьи – одна из 
насущных проблем не только в области, 
но и для всей страны. Сегодня сохране-
ние природы с главнейшими вопросами 
природопользования вышли на первое 
место. В связи с чем руководство области 
предпринимает необходимые меры, на-
правленные на эффективное использо-
вание водных ресурсов, их сохранение и 
защиту экосистемы водоемов. 

Сегодня 232 (из 372) водохозяйствен-
ных объектов приняты в областную 
коммунальную собственность. Поэтап-
но ведутся работы по очистке и ремон-
ту этих объектов.

– В 2023 году за счет областного бюд-
жета выделены средства на проведение 
водохозяйственных работ на 10 каналах 
протяженностью 79,3 км, поставку 29 на-
сосных установок в населенные пункты 
и проведение госэкспертизы на 28 ка-
налов с разработкой проектно-сметной 
документации, – говорит М.Курман- 
баев. – На сегодня из них закуплено 23 
дизильных и электрических насосных 
установок, разработана проектно-смет-
ная документация на 28 каналов, прове-
дены работы по очистке 6 каналов.

Для восстановления и вовлечения в 
оборот орошаемых земель разработаны 
три проекта на 161 млрд тенге. В част-
ности, это проект по совершенствова-
нию ирригационных и дренажных си-
стем на орошаемых полях 158 тыс. га, 
ввод в оборот 29 тыс. га неиспользуе-
мых орошаемых земель с использова-
нием водосберегающих технологий. В 
том числе, с 2019 года в Жалагашском 
районе восстанавливается 15 тысяч гек-
таров орошаемых земель. На эти цели 
предусмотрено 9,3 млрд тенге.

Благодаря этим проектам в случае их 
полной реализации будет восстановле-
но 80% орошаемых земель с инженер-
ной системой, что окажет положитель-
ное влияние на развитие сельского хо-
зяйства региона.

 
РЫБНОЕ ХОЗЯЙСТВО – 

ПЕРСПЕКТИВНАЯ ОТРАСЛЬ

Одна из важнейших отраслей эконо-
мики региона – рыбное хозяйство, 

которое благодаря реализации 
первой фазы проекта «Регу-

лирование русла Сыр-
дарьи и сохранение 

северной ча-
сти Араль-

ского 

моря», 
имеет се-

годня большие 
возможности.

Катастрофическое 
обмеление моря началось в 

семидесятых-восьмидесятых го-
дах, когда объем воды в море упал с 

1000 до 320 кубических километров. С 
каждым годом рос процент содержания 
солей в морской воде, который достиг 
30 миллиграммов на литр. Это привело 
к тому, что морская рыба, объемы до-
бычи которой раньше превышали со-
рок тысяч тонн в год, практически ис-
чезла. В результате вынуждены были 

закрыться десятки предприятий и хо-
зяйств по вылову и переработке рыбы. 
К началу «нулевых» годов в море оби-
тала лишь камбала-глосса, завезенная 
датскими энтузиастами. Из-за высо-
кой солености воду перестали пить жи-
вотные. В конце концов, высохшее дно 
моря стало представлять собой пусты-
ню, а кое-где еще долго оставались ржа-
веющие корпуса рыболовецких судов, 
бороздивших некогда бескрайние про-
сторы Арала. Потомки тех, кто веками 
проживал на берегах Арала, стали по-
кидать родные места в поисках лучшей 
жизни. Так Аральская проблема стала 
одной из крупнейших экологических 
катастроф планеты, которая приобре-
ла острейший характер. А ведь до начала 
обмеления море было четвертым по ве-

личине озером в мире.
Инициатива по спасению Ара-

ла была выдвинута после об-
ретения Казахстаном не-

зависимости. Был 
создан Между-

народный 
ф о н д 

спасения Арала. Появилась идея воз-
рождения северной части моря и по-
явился проект «Регулирование русла 
Сырдарьи и сохранение северной ча-
сти Аральского моря». В ходе его ре-
ализации были построены Кокараль-
ская плотина, гидроузел «Аклак», ком-
плекс сооружений «Айтек» и защитные 
дамбы на Сырдарье. В результате море 
подошло к Аральску на 17 километров. 
Заметно выросли объемы воды, посту-
пающей из Сырдарьи в северное Араль-
ское море, что создало условия для по-
явления водной растительности, водо-
плавающей птицы и развития биоло-
гического разнообразия. Кроме того, 
были восстановлены десятки озер пло-
щадью 20-30 тысяч гектаров. В настоя-
щее время на Малом Арале насчитыва-
ется около двух десятков видов рыбы, а 
это, в свою очередь, позволило начать 
возрождение рыбного промысла.

Сегодня рыбохозяйственный фонд 
области состоит из Малого Аральского 
моря и 201 озера рыбохозяйственного 
значения. Из них 173 озера на конкурс-
ной основе переданы природопользо-
вателям, остальные в резервном фонде.

В прошлом году на этих водоемах 
было выловлено 8889,7 тонны рыбы, из 
которых 3575,7 тонны экспортирова-
но в 12 стран ближнего и дальнего зару-
бежья, в результате чего в республикан-
ский бюджет поступило 151,7 млн тенге.

По итогам 9 месяцев текущего года 
выловлено 4393 тонны рыбы, более 2 
тыс. тонн рыбной продукции экспор-
тировано в шесть государств. 

В регионе функционируют 10 рыбо-
перерабатывающих заводов, четыре из 
них с учетными номерами экспортера 
«Еврокод», позволяющими экспорти-
ровать продукцию в страны Европей-
ского союза. Основными видами экс-
портируемой рыбы являются окунь, 
щука, судак, плотва. Также на экспорт 
производятся продукты переработки – 
филе судака, рыбный фарш, рыбное 
филе, мороженая рыба и рыбная мука.

В 2020 году в области была разработа-
на и утверждена региональная програм-
ма развития рыбного хозяйства, рассчи-

танная на 2021-2030 годы. Согласно 
программе, до 2030 года пла-

нируется увеличить экспорт 
рыбы в два раза, производство 

товарной рыбы – в 111 раз, создать 
более 500 новых рабочих мест. Кроме 
того, в планах предусмотрено запустить 
16 садовых и 12 прудовых хозяйств, три 
устройства с замкнутым водообеспече-
нием, довести количество товарных ры-
боводных хозяйств до 55-и. 

В прошлом году в рамках реализа-
ции программы было намечено раз-
ведение 409 тонн рыбы, сегодня объ-
ем товарной рыбы достиг 526,4 тонны. 
Полностью введено в эксплуатацию 
устройство замкнутого системного во-
доснабжения, 6 прудовых хозяйств, ко-
личество озерно-товарных рыбных хо-
зяйств достигло 71. 

Для достижения индикаторов про-
граммы растет поддержка инициатив 
предпринимателей, для них создают-

ся приемлемые условия. В этом плане 
большую роль играет государственная 
поддержка субъектов бизнеса. В про-
шлом году из областного бюджета вы-
делено 8,4 млн тенге на субсидирование 
30 процентов расходов бизнес-субъек-
тов на покупку рыбоводческими хозяй-
ствами корма для рыбы, а также инве-
стиционных вложений. Деньги были 
полностью освоены.

Большое значение имеет спасение 
мальков с рисовых полей и небольших 
водоемов, оставшихся после весенних 
паводков. Акиматом области утвер-
жден план специальных работ, направ-
ленных на предотвращение массовой 
гибели мальков и их спасение. 

– В течение августа, сентября и ок-
тября проводилась работа по спасению 
мальков с рисовых полей и других во-
доемов, – говорит М.Кур-
манбаев. – К примеру, в 
2021 году таким обра-
зом было спасено 
более семи мил-
лионов маль-
ков. В про-
шлом году 
к о л и -

чество спасенной рыбной молоди пре-
высило восемь миллионов. В нынеш-
нем спасли 8,2 млн мальков, среди них 
и мальки усача, который внесен в Крас-
ную книгу Казахстана. Все спасенные 
мальки отпущены в водоемы, имеющие 
рыбохозяйственное значение. 

– Одним словом, сегодня вся наша ра-
бота направлена на то, чтобы сохранить 
и пополнить рыбные богатства нашего 
края, – отметил руководитель ведомства.

О ФАУНЕ И ФЛОРЕ 
РЕГИОНА

На территории области обитают бо-
лее 40 видов млекопитающих и 300 ви-
дов птиц. Из них 31 вид занесен в Крас-
ную книгу Казахстана.

Всего же у нас имеется 41 охотни-

чье угодие площадью 9,8 млн га. Из них  
19 – закреплены за природопользовате-
лями, 22 – находятся в резерве.

С 2004 года в области стали откры-
вать охотничьи хозяйства. Егеря и охо-
товеды пресекают факты браконьер-
ства, ведут учет животных и птиц, вы-
дают путевки любителям охоты. 

Общая площадь земель государ-
ственного лесного фонда – семь млн 
гектаров, из которых 3,8 миллиона – 
лесные массивы. 83 процента площади 
леса занимают саксаулы.

Насчитывается восемь хозяйств по 
охране, воспроизводству, сохранению 
лесов и предупреждению лесных по-
жаров, в которых трудятся 729 сотруд-
ников. На приобретение необходимой 
техники и оборудования для лесных уч-
реждений из областного бюджета выде-
лено 866,8 млн тенге.

В соответствии с поручением Главы 
государства по увеличению в ближай-
шие пять лет на высохшем дне Араль-
ского моря посевов саксаула до 1,1 млн 
гектаров в 2023 году проведены фитоме-

лиоративные работы на 250 тысячах гек-
таров (в 2021 году — на 101 тыс., в 2022-м 
– на 250 тыс. га). Для контроля санитар-
ного состояния лесного фонда проводят-
ся лесопатологические исследования на 
площади 376,3 тысячи гектаров. С нача-
ла года для профилактики нарушений за-
конодательства на участках лесного фон-
да проведено 190 рейдов, по нарушениям 
выявлено 33 случая.

– Предупреждение лесных пожа-
ров остается одной из актуальных проб- 
лем, – подчеркивает М.Курманбаев. – 
Для проведения этих работ в лесных хо-
зяйствах задействовано 13 единиц по-
жарного автотранспорта и 65 пожарных. 
На пожароопасных участках проклады-
ваются новые противопожарные поло-
сы протяженностью 542 километра, вос-
станавливаются старые на 5918 км.

В рамках Концепции по переходу к 
«Зеленой экономике» по области ве-
дется работа по трем основным целе-
вым индикаторам. Первый — увели-

чение доли переработки отходов. В 
регионе действуют 18 субъектов 

предпринимательства в сфере  
сортировки, сбора, перера-

ботки и утилизации отхо-
дов. Предприниматели 

сортируют картонные 
изделия, пласти-

ковые отходы, 
стеклотару, а 
также произ-
водят рези-

новую крошку, 
бумажную про-

дукцию, шлакобло-
ки, корм для животных, 

эковату.
Второй индикатор — ох-

ват населения услугой по вы-
возу и транспортировке твердых 

бытовых отходов. Сегодня этой ус-
лугой обеспечены 71,5% населения об-

ласти. В прошлом году по области за 
счет средств местных бюджетов было 
установлено 653 специальных контей-
нера для раздельного сбора ТБО. Все-
го в регионе установлено более 15 ты-
сяч контейнеров, из них более трех ты-
сяч — для раздельного сбора. В 2022 
году за счет собственных средств субъ-
ектов предпринимательства установле-
но 370 контейнеров. Также по области 
установлено 874 специальных контей-
нера для ртутьсодержащих ламп.

Третий индикатор – полигоны ТБО, 
соответствующие экологическим и са-
нитарным требованиям. Под строи-
тельство полигонов в 145 населенных 
пунктах определены земельные участ-
ки общей площадью 402 гектара. На 
сегодня экологическим и санитарным 
требованиям соответствуют семь по-
лигонов ТБО. Разработана и направле-
на на государственную экспертизу про-
ектно-сметная документация по стро-
ительству новых полигонов в четы-
рех районах на общую сумму около 1,8 
млрд тенге (Аральский, Жалагашский, 
Сырдарьинский и Шиелийский райо-
ны). В апреле нынешнего года получе-
но положительное заключение государ-

ственной экспертизы по строительству 
полигона в поселке Теренозек Сырда-
рьинского района.

С помощью космических съемок по 
области выявляют стихийные свалки. В 
настоящее время они полностью лик-
видированы. Наряду с этим, проводят-
ся рейды мобильных групп, в состав ко-
торых входят представители обществен-
ных организаций, экологи и сотрудники 
правоохранительных органов. 

Безусловно, эффективное управление 
природными ресурсами является осно-
вой устойчивого развития не только об-
ласти, но и страны, а главное, влияет на 
качество жизни людей. Перед областным 
управлением природных ресурсов и ре-
гулирования природопользования стоят 
серьезные, масштабные задачи. Ведом-
ство выполняло на протяжении десятков 
лет и будет впредь вести работу на благо 
народа и будущего страны.

Наталья ЧЕРНЕЙ
(фото предоставлены 

облуправлением природных ресурсов 
и регулирования природопользования)

Богатство природы – 
на благо народа

Боль-
шая работа, 
которая ведется 
в регионе  по сохра-
нению природных ре-
сурсов и охране окружаю-
щей среды, состоит из многих 
направлений. Это охрана вод- 
ных ресурсов, атмосферного 
воздуха, растительного и жи-
вотного мира, недр, контроль за 
обращением с отходами производства 
и другие. Всей этой работой на про-
тяжении десятков лет занима-
ется областное управление 
природных ресурсов 
и регулирования 
природополь-
зования. 
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ФОКУС
ХРАНИТЕЛИ ТРАДИЦИЙ ГЛУБИНКА

Ремесленника и краеведа из аула 
имени Аскара Токмагамбетова Сыр-
дарьинского района Жанибека Ма-
ханбета знают далеко за пределами 
региона. Автор нескольких книг по 
истории края, педагог, потомствен-
ный мастер резьбы по дереву, он ча-

сто удивляет своими работами или 
открытиями. Одна из таких работ – 
«доңыз қауақ». К тому же его изделия 
занимают особое место на выставках 
прикладного искусства. 

– В переводе на рус-
ский «доңыз қауақ» –
это «кабанья тыква». В 
наших краях этот шумо-

вой музыкальный инструмент широ-
ко применялся и в быту. Потом про 
него как-то забыли, возможно, за не-
надобностью. Свой «доңыз қауақ» я 
сделал сам. В принципе,  это обтя-
нутый с одной стороны необрабо-
танной кожей конус, вырезанный из  
тыквы-долбянки. Есть такой декора-
тивный сорт, полюбившийся ремес-
ленникам. К этой коже прикреплен 
конский хвост. Смешной барабан-
чик, который наши предки носили 
на легком ремешке, издает, по сути, 
ужасные звуки, схожие с тем, как если 
бы к стае орущих павлинов присое-
динились горластый осел и мартов-
ский кот. Но по нему не бьют. Берут 
мокрую тряпку, зажимают в нее кон-
ский хвост и с силой проводят вдоль. 
Скрип волоса, резонирующий в тык-
ве, до того противный и громкий, 
что люди зажимают уши. Дикие жи-
вотные, как правило, разбегались, – 
рассказывает он.

Это и было целью применения до-
ныз-кауака – отпугивание хищни-
ков. Конечно, людям сейчас не ну-
жен этот инструмент. Но по словам 
ремесленника, ни один предмет ка-
захского быта не должен быть утерян. 
Ведь это история и культура на-
шего народа. Поэтому он создал 
этот шумовой музыкальный ин-
струмент именно для того, что-
бы сохранить его для нового  
поколения.

Кроме того, он своими ру-
ками может смастерить новую 
домбру. Есть у него и кобыз из 
карагача, – ведь это инстру-
менты, рождающие мелодию. 
Но со скрипелкой аксакал со-
всем не расстается. Она ему до-
рога как предмет из прошлого. А 
вот предметы быта из дерева, шкаф-
чики, посуду, шкатулки, сундучки, 
что делает мастер, применяет в быту и 
его семья, и заказчики изделий. «Это 
наша культура. Используя дома пред-
меты ремесленного искусства, мы пе-
редаем новым поколениям особый 

культурный пласт», – считает он.
Жанибек ата по профессии исто-

рик, краевед, посвятивший полови-
ну своей жизни детишкам в сельской 
школе. Сейчас – пенсионер, хотя 
трудно так назвать человека, для кото-
рого ремесло стало и второй профес-

сией, и делом жиз-
ни. Работать по де-
реву он начал в 1987 
году. У него уже был 
опыт с детства, да и 
душе было тревож-
но оттого, что люди 
перестают пользо-
ваться красивейши-
ми предметами ка-
захского быта. И как 
историка его это на- 
сторожило – теряет-
ся связь времен, ког-
да одно поколение 

не сможет передать другому пред-
меты, жившие до этого столетиями. 
Важно уметь создавать вещи, кото-
рые делали ремесленники прошлого, 
и пользоваться этими вещами.

Резьба по дереву настолько стала 
любимым делом аксакала, что свои-
ми руками он смастерил настоящий 
казахский резной шкафчик для посу-
ды – асадал. Им в его доме пользуют-
ся каждый день.

– А вот кебеже. Это небольшой 
сундучок, в нем во время кочевий се-
мьи перевозили мелкую посуду и про-
дукты. Сейчас его с большим удоволь-
ствием используют сельские хозяйки. 
Крупы и муку хранят в них. А бывают 
еще отдельные ящички для перевоз-
ки пиал – кесекап, но их сейчас редко 
встретишь,  – рассказывает мастер. 

Бесспорно, люди нынче редко 
пользуются деревянной кухонной ут-
варью, хотя еще сто лет назад только 
из нее и ели. Сейчас хозяйки на вы-
ставках прикладного искусства, куда 
Жанибека ата приглашают часто, при-
цениваются к астау – большой чаше 
для подачи мяса – только затем, что-
бы купить и сделать ее частью инте-
рьера. Но обычно покупают чашу по-
меньше, для кумыса, бульона, и обяза-
тельно –  ожау – деревянный черпак. 

– Нравится, что на выставках 
подходят, спрашивают о каждом су-
венире, шкатулке, чашке, – делится 
аксакал. – Я изначально не ставлю 
цель продать ту вещь, которую соз-
даю. Для меня важно воплощение 
мечты, ведь каждая работа снача-
ла живет в голове. Листаешь книги, 
смотришь рисунки, вглядываешь-

ся в работы старых мастеров. По-
сле чего много дней уходит на об-
работку дерева. И товаром создан-
ную вещь ты не назовешь. Поэто-
му вдвойне приятно, когда о твоем 
произведении просят рассказать.

Индира АБДРАХМАНОВА

Путеводная звезда 
Жанибека Маханбета

История аула Майдаколь 
началась почти сто лет на-
зад, в 1924-м, а в последу-
ющие годы в местечке Ак-
жона на левом берегу Сыр-
дарьи были образованы то-
варищества по обработке 
земли «Шәуілдір», «Қара- 
арық», «Ақжона», «Палуан», 
«Үлгі бол» и «Жаңа еңбек». 
Позже, в 1931-1934 годах они 
вошли в состав артелей «Ок-
тябрь», «Қараарық» и «Жаңатұр-
мыс». А в 1941 году на их основе 
были образованы колхозы Октябрь 
и Жанатурмыс. 

До 1962 года хозяйство называ-
лось Октябрь, а в 1962-м было пре-
образовано в рисоводческий совхоз 
имени Карла Маркса. И лишь после 
обретения независимости, в 1994 
году постановлением Правитель-
ства РК аул получил имя известного 
в прошлом батыра и бия Бекарыста-
на. Со временем населенные пун-
кты, когда-то входившие в состав 
колхоза, стали самостоятельными 
аульными округами. Это – аульный 

округ Жанакурылыс, который нын-
че находится в административном 
подчинении Аральского района, а 
также аульные округи имени У.Тук-
тибаева и Бекарыстана би. 

Не секрет, что первые годы неза-
висимости нашей республики были 
связаны с экономическим спадом и 
кризисом во всех сферах жизни, в 
том числе и на селе. Немало было уе-
хавших в другие края в поисках луч-
шей жизни. Люди оказались предо-
ставлены сами себе – разводили до-
машний скот, занимались земледе-
лием, кто-то занялся коммерцией. 
Вместо крепких когда-то колхозов 

и совхозов появились мелкие хо-
зяйства, которые сеяли рис на не-
больших площадях. О сохранении 
требований севооборота не было и 
речи. По правде сказать, они лишь 
выживали, поскольку в те годы го-
сударство еще не давало субсидии 
земледельцам. Отдельные хозяйства 
так и не смогли встать на ноги.

Как говорит аким аульного окру-
га Конысбек Курманбаев, экономи-
ческий подъем аульного округа его 
жители, прежде всего, связывают 

с кон-
цом 2000-х 
годов, связан-
ных с активизаци-
ей деятельности ТОО 
«Рза». Большинство жите-
лей получили возможность тру-
диться в успевшем зарекомендовать 
себя крепком хозяйстве, значитель-
но расширились посевные площади. 
В нынешнем году ТОО «Рза Агро» 
вырастило рис на 750 гектарах, 150 га 
заняла новая люцерна. Одновремен-
но хозяйство ухаживает за 100 гекта-

рами прошлогодней люцерны. Бла-
годаря товариществу жители аула на 
60 гектарах посадили бахчевые, кар-
тофель и овощи, сделав необходи-
мые запасы на зиму. 

В аульном округе динамично раз-
вивается малый и средний бизнес. 
Здесь зарегистрирован 161 субъ-
ект МСБ, из них 10 – юридические 
лица, 24 – крестьянские хозяйства, 
127 – индивидуальные предприни-
матели. С начала года число новых 
субъектов выросло на 35 единиц. 

В 2021 году в рамках программы 
«Туған жерге тағзым» при спонсор-

ской поддержке предпринимате-
ля Б.Сансызбаева здесь открыл-
ся детский сад «Емжай» на 100 
мест стоимостью 75 миллионов 

тенге. Для жителей аула, которые го-
дами испытывали неудобства с дет-
ским дошкольным учреждением, это 
стало радостным событием. 

В 2023 году предприниматель Ер-
тай Токболатов построил минимар-
кет «Сыр Сұлтан». Наряду с этим, 
услуги населению аульного округа 
оказывают ресторан «Тілеулес» на 
400 мест, общественная баня «Ара-
фат» на 20 мест, а также центр по 
мойке ковров и автомойка. По сло-
вам акима аульного округа, за 9 ме-
сяцев 2022 года через государствен-
ные программы было профинан-
сировано семь проектов местных 
предпринимателей на общую сумму 

39,3 миллиона тенге. 
Жители аульного округа 

гордятся своей школой 
№24 имени У.Тук-

тибаева. Сегод-
ня здесь об-

учаются 
488 

детей, 
трудятся 

90 педагоги-
ческих сотрудни-

ков. Специалисты от-
мечают высокий уровень 

их профессиональной подго-
товки, что, несомненно, дает свои 

результаты. Так, из 28 выпускников 
нынешнего года 23 изъявили жела-
ние принять участие в ЕНТ. В резуль-
тате 17 юношей и девушек поступи-
ли в вузы, 11 обучаются в различных 
колледжах. Два выпускника стали об-
ладателями знака «Алтын белгі».

К слову, нынешний аким аульно-
го округа также учился в этой шко-
ле. После окончания университе-
та «Болашақ» трудовой путь начи-
нал бухгалтером в акимате аульного 
округа, был бухгалтером в аппара-
те районного маслихата, помощни-
ком секретаря районного маслиха-
та, ведущим специалистом в аппа-
рате акима поселка Айтеке би. Да-
лее работал главным специалистом, 
заведовал сектором в районном от-
деле экономики и бюджетного пла-
нирования. 27 августа 2020 года был 
назначен на должность акима ауль-
ного округа Майдаколь.

– Где бы ни работал, меня всег-
да тянуло в родной аул, – говорит  
К.Курманбаев. – Я с детства при-

вык к тому, что местных жителей 
отличают единство и сплоченность. 
Всем миром здесь проводят празд-
ники, а также работы по благо- 
устройству и санитарной очистке 
населенного пункта. 

Большую помощь в работе акима 
оказывает совет ветеранов аульного 
округа. Основная цель работы ак-
сакалов – следить за тем, чтобы со-
действовать своевременному реше-
нию различных ситуаций, не допу-
скать конфликтов. Они оказывают 
помощь при проведении празднич-
ных и других мероприятий, сами 
принимают в них активное участие. 

– Пожилым людям всегда прият-
но видеть дружелюбное отношение 
жителей аула друг к другу, – отме-
чает председатель совета Дауылбай 
Капаров. – Мы стараемся, чтобы 
каждый ребенок с раннего возрас-
та чувствовал себя членом едино-
го общества. Только так мы можем 
достичь общих целей, быть уверен-
ными в нашей молодежи и будущем 
родного аула.

Как правило, тесная совместная 
работа способствует сплочению жи-
телей. У них общие заботы, пробле-
мы, которые стараются решать вме-
сте. Среди аульной молодежи очень 
редки случаи правонарушений. Это 
потому, что аксакалы всегда в кур-
се всех событий в ауле, делятся сво-
им опытом, больше времени уделя-
ют работе с молодыми людьми. Еще 
одна немаловажная деталь: в ауле 
хорошо сохранились все нацио-
нальные обычаи и традиции, на ко-
торых воспитывается молодежь.

Жумабек САРСЕНБИН

Ее цель – расширение пред-
ставления о электроприборах и 
правилах их безопасного поль-
зования, об их разнообразии и 
значении для людей, пробуж-
дение в детях интереса к при- 
меняемым в быту приборам, 
воспитание в них целеустрем-
ленности, активности, береж-

ного отношения к технике. 
Школьники с удовольствием 

отвечали на вопросы викторины 
«Наша помощница – техника», 
приобрели необходимые знания. 

В завершение гостям пред-
ставили книжную выставку тех-
нической литературы.

Малика АСЫЛБЕК

Согласно истории, много лет назад в низовьях Сырдарьи 
обитали дикие животные, в особенности кабаны. Они были 
повсюду – в густых зарослях камыша, устраивали логово в 
тугайном лесу. Кроме того, водились в этих местах волки и 
рыси, и даже туранские тигры. Люди боролись с ними, всяче-
ски пытаясь прогнать их с этих земель, но безуспешно. Ведь 
им нужно было сажать пшеницу, пасти скот, охотиться. Что-
бы отпугивать от себя крупных хищников, угрожающих жиз-
ни человека, они и использовали барабанчик с хвостом из  
тыквы-долбянки, который и получил в народе название 
«доңыз-қауақ» или «скрипелка». 

”

Вместе и ноша не так тяжела

БИБЛИОТЕКА

Путешествие в мир техники
Большой интерес к различным бытовым приборам 

проявляют нынче дети. Поэтому этой теме была посвя-
щена встреча в детской библиотеке №2, в которой при-
няли участие ученики школы №140 имени Абылай хана. 

В аульный 
округ Майдаколь Ка-

залинского района входит 
лишь один аул – Бекарыста-

на би, находящийся в 56 кило-
метрах от поселка Айтеке би и в 
406 километрах от областного цен-
тра. Это один из крупных населен-
ных пунктов района – 2865 чело-

век. В основном люди здесь 
занимаются земледелием 

и разводят домашних 
животных.
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